

## MINUTA

### Diálogo para el Fortalecimiento del Sistema Nacional de Pensiones en Costa Rica

#### SESIÓN ORDINARIA

21 de marzo de 2025

Al ser las 9:00 am se inicia la sesión ordinaria con el registro de participantes. Siendo las 8:50 am se da inicio a la sesión ordinaria con la participación de 32 personas, las cuales se encuentran dentro de la hoja de asistencia que se anexa a la presente minuta, además estuvieron presentes el secretario técnico señor Emilio Arias Rodríguez, el señor Tomás Soley Superintendente de Pensiones, Adrián Pacheco Umaña Intendente de Pensiones, y Mauricio Soto Rodríguez, Director de Supervisión de Riesgo junto al resto del equipo técnico de la Superintendencia de Pensiones.

**Primero:** De conformidad con la agenda prevista, se da inicio a la sesión indicando que la Minuta de la sesión anterior ha sido enviada de manera digital a los participantes y que siguiendo una política de transparencia, la misma se encuentra en la dirección electrónica [www.supen.fi.cr/dialogo-social](http://www.supen.fi.cr/dialogo-social). La secretaría técnica le da la bienvenida al nuevo superintendente y le desea éxitos en sus funciones. Se explica que de las reuniones del equipo técnico no hay minutas, pero más adelante se presentará la Matriz que incluye los aportes y análisis respectivo de cada alternativa de abordaje. Además se reitera que para efectos de incorporar intervenciones literales, las mismas deben ser remitidas a la secretaría técnica

**Segundo:** se procede de conformidad con la agenda del día con la presentación del Diagnóstico producto de las Presentaciones y Datos suministrados por expertos a lo largo del Diálogo Nacional de Pensiones, a cargo de Mauricio Soto Rodríguez

Director de la División de Supervisión de Riesgos de la SUPEN, la cual será debidamente subida a la página web.

**Tercero:** Durante varias semanas el equipo conformado por la representación técnica de los sectores y la SUPEN, trabajaron el análisis de las alternativas de abordaje que fueron presentadas conforme a la metodología, para presentar los resultados generales, a continuación el equipo técnico de SUPEN (Sharon Recinos y Rafael Chavarría) expondrán la matriz con las observaciones y recomendaciones que se dieron dentro de dicho espacio. Ante algunas observaciones de los participantes se reitera que se pueden hacer llegar entrecomilladas para ser incorporadas en la minuta o si desean se pueden introducir directamente en la Matriz.

**Cuarto:** El secretario técnico Emilio Arias Rodríguez hace uso de la palabra para indicar que con la presentación de la Matriz el día de hoy culmina su participación dentro del Diálogo y agradece profundamente a la SUPEN y a los sectores por la confianza y respaldo en la conducción técnica.

“ Me tomo este espacio debidamente incorporado en la Agenda, para agradecerles la confianza y el apoyo recibido durante las tres primeras fases del Diálogo para el Fortalecimiento del Sistema Nacional de Pensiones en Costa Rica, las cuales culminan con la entrega de la Matriz revisada por el equipo técnico. Llegué a este espacio y me di a la tarea de presentar una nueva propuesta metodológica, la cual consulté de distintas reuniones bilaterales con los sectores, la cual estaba sustentada en tres órganos de gobernanza, la construcción de una matriz de Alternativas de Abordaje y un mecanismo de organización del debate que permitiera contar con reglas mínimas de convivencia. Adicionalmente, un elemento central fue la transparencia del proceso y para ello se abrió un espacio dentro de la página oficial para colocar públicamente la información y que la ciudadanía siempre conociera sobre este proceso. Hoy con mucho orgullo hago entrega de la matriz tal cual ustedes y el equipo técnico la construyeron, desde precisamente esa visión constructivista que es relevante en la metodología. Es claro que lo que hay son propuestas muy diversas de ustedes y acá no se ha votado ninguna, ni avalado o

desechado nada. Lo que se hace es un ejercicio en democracia, que permite hoy poner sobre la mesa opciones que los órganos respectivos pueden considerar y eso es un gran avance. Finalmente, aunque no es parte del alcance de mi contratación debo sugerir que la presentación de este documento al país se haga con mucha prudencia, transparentemente y de manera participativa, donde se visualicen los sectores participantes y se excluya lo político, privilegiando lo técnico, que es lo que siempre ha estado por delante a lo largo del proceso...”

Sexto: Se hace entrega de un reconocimiento al señor Emilio Arias Rodríguez, en su calidad de secretario técnico del diálogo que textualmente dice:

*Por su invaluable participación como Secretario Técnico en el **Ejercicio de Diálogo Social** sobre el **Sistema Nacional de Pensiones**.*

*Su compromiso, profesionalismo y aporte técnico han sido fundamentales en la construcción de propuestas con sustento técnico, que servirán de insumo para la toma de decisiones en la Asamblea Legislativa, la Caja Costarricense del Seguro Social y el Consejo Nacional de Supervisión del Sistema Financiero, en beneficio del país.*

*En agradecimiento de quienes participaron en este esfuerzo colectivo.*

**San José, 21 de marzo de 2025**

Al ser las 12:00 md, se cierra de la Sesión, indicando que se convocará a una siguiente sesión final, donde se propondrá el mecanismo de presentación de la Matriz a país, como parte de la cuarta fase del proceso.